La Recesión de Estados Unidos y su impacto en el

"México nunca estuvo tan bien preparado como hoy para resistir un choque de la economía mundial, sobre todo de Estados Unidos",

> Guillermo Ortiz Martínez, gobernador del Banxico.



Dr. Fernando Hernández Contreras, fernando@uat.edu.mx, profesor investigador del Centro de Negocios Internacionales de la Facultad de Comercio, Administración y Ciencias Sociales de Nuevo Laredo, UAT. Miembro del SNI.

RESUMEN

La economía mundial se encuentra en una situación difícil. El avance de la crisis en Estados Unidos (EE. UU.) ha propiciado que se caiga en una grave desaceleración mundial. Pero sus impactos a raíz de la creciente integración de la economía mundial a través del comercio, la inversión y las comunicaciones están conmocionando rápida y sorpresivamente a numerosos países. México sería el país de América Latina que más consecuencias negativas sufriría, por la cercanía y las conexiones que existen entre ambos países, y el más vulnerable en toda la región si se produce una recesión en Estados Unidos. Esta investigación trata de contribuir proporcionando el conocimiento del proceso recesivo y del impacto negativo que pudiese tener en el futuro en nuestro país.

PALABRAS CLAVE

Desempleo, demanda interna, recesión económica, desaceleración mundial.



SUMMARY

The Worlds economy faces a difficult situation. The proliferation of the crisis in the United States has caused a serious global recession. In an era of economic integration based on international commerce and investment, the repercussions of this recession are affecting numerous countries. Mexico would be the Latin American country that would suffer more negative consequences due to the close relationship between these two countries. This research paper aims to identify the negative impact that this recession would have in the future of Mexico.

KEY WORDS

Unemployment, internal demand, economic recession, deceleration.

INTRODUCCIÓN

En la actualidad han ocurrido impor-

tantes acontecimientos que alteran los patrones de crecimiento en el mundo. El avance de la crisis en EE. UU. propicia que se caiga en una grave desaceleración mundial, por lo que a diario se manifiestan señales alarmantes de las condiciones en la economía global. Actualmente México se encuentra ya inmerso en un período recesivo y se espera que a finales de 2009 se agudice la situación. Su núcleo es la economía norteamericana. pero sus impactos, a raíz de la creciente integración de la economía mundial a través del comercio, la inversión y las comunicaciones, están conmocionando rápida y sorpresivamente a numerosos países, mercados e instituciones.

Las vibraciones posteriores impactaron los balances y los resultados de una gran cantidad de instituciones financieras de los países que habían aprovechado la abundante liquidez de los últimos años para realizar préstamos o inversiones riesgosas. Desafortunadamente dejaron en el camino un sinnúmero de pérdidas y una mayor desconfianza. A pesar de las cuantiosas ayudas, estas sacudidas impactaron de forma imprevista a regiones que nunca pudiésemos imaginar como Japón, Corea, Singapur y demás economías del Sudeste Asiático, amenazando además, a instituciones financieras de primera línea en países tan diversos como Arabia Saudita, Abu Dhabi, Brasil, la India, Islandia, Rusia, China y México. La reducción del comercio internacional afecta las economías de los países emergentes exportadores de manufacturas, entre ellos China, los países del Sudeste Asiático y México.

La economía de México enfrenta hoy un escenario diferente, más difícil y complejo a medida que la crisis global se profundiza, ya que la demanda de trabajo en este país disminuirá aún

CF	RISIS BURSÁTILES EN ESTADOS UNIDOS					
I. 29 de octubre de 1929	El martes Negro. El promedio del índice industrial Dow Jones (DJI, por sus siglas en inglés) cayó poco más de 11% co un volumen récord de acciones negociadas. La caída se prolongó hasta 1932, perdiendo aproximadamente el 80%. E desplome del mercado de valores anunciaba el comienzo de la gran depresión económica de la década de los 30 qu culminó con la Segunda Guerra Mundial.					
II. 14 de octubre de 1987	El lunes Negro. Se dio la noticia de un enorme déficit comercial mensual en la economía de EE. UU. que originó una fuerte caída de la bolsa de valores. Esta crisis provocó que en México muchos capitales perdieran aproximadamente 80% de su inversión. En EE. UU. el 16 de octubre el DJI se hundió 100 puntos por primera vez en la historia y después el 19 de octubre de ese año. Llamado lunes negro, la bolsa perdió más de 500 puntos que representaron un desplome de más de 22%.					
III. 27 de octubre de 1997	La volatilidad financiera que inició en Asia en julio de 1997 propició que se diera la mayor pérdida diaria en puntos del DJI. Ese mismo día, los mercados de Argentina, de México y de Brasil caerían entre 13 y 15%. Al día siguiente, el contagio llegaba a Europa y el mercado de Japón perdía más del 4%.					
IV. 11 de septiembre de 2001	Las bolsas del mundo entero se desplomaron ante los ataques terroristas del 11 de septiembre de 2001 en Estados Unidos.					
V. 27 de febrero de 2007	El mercado bursátil de Nueva York, reflejado en su DJI, cayó 3.3 % provocado por el derrumbe de las bolsas de valores chinas que cayeron casi 9% y las débiles cifras de manufacturas en Estados Unidos. La bolsa de Japón bajó más de 3% y la de México más del 4%.					
VI. 21 de enero de 2008	Los mercados de EE. UU. permanecieron cerrados por el día feriado que conmemora el nacimiento de Martin Luther King. El secretario del Tesoro Henry Paulson detenía la caída de los mercados al anunciar que la Reserva Federal (FED) recortaba los tipos de interés; esta decisión situaba el precio del dólar en su nivel más bajo desde 2005 y sorprendió al mundo entero, pues se esperaba que la decisión se tomaría una semana después. En ese momento se salvaba una fuerte caída de los mercados internacionales por la tranquilidad que las autoridades monetarias brindaban. Pero al mismo tiempo se percataban que la economía estadounidense estaba pasando por un momento difícil y que los gobiernos tenían que intervenir para salvarla.					

Tabla 1. Fuente: elaboración con datos recopilados por el autor.

más a mediados de 2009, por lo que se teme que la gran población de personas desempleadas en las ciudades, causen un desequilibrio social e impacten negativamente en el futuro a la economía de México.

FACTORES DETERMINANTES EN LA RECESIÓN DE ESTADOS UNIDOS

El crecimiento en la productividad se ha desacelerado. La inflación ha empezado a hacer su aparición en todo el mundo. Europa, Chile, Singapur e incluso China, han mostrado aumentos en precios de alrededor de 6% y con tendencia a la alza. Los precios del petróleo y de las materias primas fueron una primera señal de alarma (International Monetary Fund, 2008), pero la segunda provino del total desacato al riesgo en el mundo financiero.

La actual crisis económica que experimenta EE. UU. se inició luego del largo período de bonanza que vivió el país, lo que generó un exceso de confianza y un relajamiento en el otorgamiento de los créditos.

El deterioro en la cartera de los bancos comenzó, debido a prácticas crediticias irresponsables; en el extremo, los llamados créditos hipotecarios "ninja" (en inglés: "no income, no job, no assets") que se dieron a quienes no eran sujetos de crédito bajo cualquier criterio. Hasta ahora, el sistema bancario ha resentido el brutal deterioro proveniente del desmoronamiento de la parte más riesgosa y de menor calidad del crédito hipotecario, el llamado "subprime"; pero los siguientes golpes están por venir.

El origen de la recesión de EE. UU. fue la crisis inmobiliaria que desató una inestabilidad de crédito, aunado a una burbuja de precios de los energéticos y de los alimentos. Desde principios de los años ochenta no ha habido en Estados Unidos una verdadera recesión, esto es, una caída en el Producto Interno Bruto (PIB) del país de cuando menos dos trimestres consecutivos. En algunos casos se han registrado desaceleraciones o trimestres aislados en que la actividad económica se ha contraído, pero desde 1982 el crecimiento económico se ha sostenido. Incluso después de los atentados terroristas de septiembre de 2001 se produjo una desaceleración, con caídas de algunos trimestres aislados pero no de una verdadera recesión.

Desde 1929 han ocurrido seis grandes crisis bursátiles (Tabla 1), todas diferentes y no podemos igualar una con otra porque las situaciones financieras, económicas, políticas y sociales no son las mismas.

Uno de los factores que hará tan doloroso el proceso que viene, es el extraordinariamente alto nivel de endeudamiento a nivel familiar que prevalece en la economía estadounidense. En todo el 2008, el país perdió 2.6 millones de plazas, la cifra más negativa desde 1945 (Reuters, 2009a). La tasa de desempleo en Estados Unidos subió a 7.2% en diciembre, el mayor nivel desde enero de 1993 con un 6.8% (Reuters, 2009c), la más alta en 16 años.

La economía de Estados Unidos prácticamente se estancó en el cuarto trimestre de 2007 con una tasa de crecimiento de apenas el o.6%, para cerrar su peor año desde 2002.1 Las ventas de noviembre de 2008 se desplomaron con un récord de 7.1% tras haber caído 4.5% (Reuters, 2009b). El presidente Barack Obama, con su plan de reactivación económica espera crear o salvar tres millones de empleos con inversiones masivas e incentivos fiscales; puede ser que la recesión sea más difícil de contener para Estados Unidos.

II. EVOLUCIÓN DEL SISTEMA **ECONÓMICO DE MÉXICO**

La crisis al inicio del gobierno de Ernesto Zedillo se pudo haber evitado si durante el mandato de Carlos Salinas de Gortari no se hubiera controlado el tipo de cambio para tener "un peso fuerte" artificial, y se hubiera devaluado paulativamente en su momento. El peso tomó su valor real de golpe, provocando una enorme crisis económica. Sólo en el último sexenio no hay luces negras, aunque está todavía la sombra del empobrecimiento de la gente.

Existe temor de que la población de personas desempleadas impacten negativamente en el futuro la economía de México

México tiene una economía de libre mercado. Para ello dispone de una situación geográfica estratégica pues tiene 3,326 kilómetros de frontera con EE. UU. y está integrado a las principales organizaciones mundiales: Organización Mundial del Comercio (OMC), Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y al Tratado de Libre Comercio de América del Norte-North American Free Trade Agreement (Nafta, por sus siglas en inglés). Su economía a partir de 1940 inició una etapa denominada el Milagro Mexicano. Fue un fenómeno tan notable como hoy lo son los extraordinarios crecimientos de China e India, y se caracterizó por un crecimiento sostenido y el cambio hacia la formación de una nación moderna e industrializada. No obstante, en la actualidad, se dice que México requiere un crecimiento del 6% anual para tener una buena economía, pero durante el último sexenio apenas si pasó del 2%.

EL IMPACTO DE LA RECESIÓN EN MÉXICO

El gobierno ha negado sistemáticamente que la recesión de Estados Unidos afecte de manera significativa a México, a pesar de que Europa ya está en recesión; China y el resto de Asia crecen menos, sin contar el impacto que ha tenido en América Latina. Y estos países no dependen tanto del mercado estadounidense como el nuestro. México es el país de América Latina que más consecuencias negativas sufre con la actual recesión de EE. UU. Por la cercanía y las conexiones que existen entre ambos países, México sin duda es el país más vulnerable en toda la región. En el sector real, México depende de ventas directas de bienes y servicios a EE. UU.

Datos de Devaluación, Inflación y Aumento o pérdida del poder adquisitivo durante los últimos 12 sexenios presidenciales en México.

Presidente	Fin de sexenio	Índice Nacional de Precios al Consumidor final	Inflación	Valor del dólar	Devalua- ción	Salario mínimo final	% Varia- ción	+ o - del Poder de compra
Lázaro Cárdenas del Río	1940	0.01157	40.00%	\$ 4.85	34.72%	\$2.50	66.67%	66.67%
Manuel Ávila Camacho	1946	0.02617	126.19%	\$ 4.85	-	\$4.50	80.00%	-36.60%
Miguel Alemán Valdés	1952	0.0460	75.77%	\$ 8.65	78.35%	\$6.70	48.89%	-35.48%
Adolfo Ruiz Cortines	1958	0.0653	41.96%	\$12.50	44.51%	\$12.00	79.10%	88.54%
Adolfo López Mateos	1964	0.0750	14.85%	\$12.50	-	\$21.50	79.17%	432.95%
Gustavo Díaz Ordaz	1970	0.0875	16.67%	\$12.50	-	\$32.00	48.84%	193.02%
Luis Echeverría Álvarez	1976	0.1978	126.06%	\$15.36	22.88%	\$120.00	275.00%	118.47%
José López Portillo	1982	1.0240	417.69%	\$148.50	866.80%	\$680.00	466.67%	11.72%
Miguel de la Madrid	1988	42.2989	4030.75%	\$2291.24	1442.92%	\$8640.00	1170.59%	-70.96%
Carlos Salinas de Gortari	1994	102.3588 /28.3567	141.99%	N\$3.49	50.08%	N\$16.34	89.12%	-37.23%
Ernesto Zedillo	2000	92.2495	225.32%	N\$9.42	173.82%	N\$40.35	146.94%	-34.79%
Vicente Fox Quesada	2006	120.3019	30.41%	N\$ 10.9975	16.80%	N\$50.57	25.33%	-16.71%

Tabla 2. Fuentes: http://www.inegi.gob.mx, http://www.banxico.org.mx, http://www.sat.gob.mx

por 30% de su PIB. Por las compras que generan estas actividades hacia el interior de la economía, en servicios locales, vivienda, transporte, seguros o servicios bancarios. En el sector financiero hay un claro deterioro de carteras vencidas, el cual se agravará aún más ya que la economía ha seguido generando mayor desempleo. Peor aún, se verán obligados a reducir los créditos, pues sus matrices extranjeras necesitarán todos los recursos disponibles para mejorar su capital (Ramírez, 2008).

El origen de todo esto fue la crisis inmobiliaria y financiera de Estados Unidos. México ha sufrido este tipo de experiencias, aunque puede decirse que las crisis mexicanas de 1976 y de 1982 fueron las típicas crisis de países subdesarrollados, derivadas primordialmente de un gasto público excesivo bursátil, aunque el escenario actual es diferente y principalmente porque no se originó en México.

El panorama futuro de la recesión en México también es poco alentador. El sector industrial se contraerá este año 1.2%, la producción fabril caerá 2.9% y la actividad de su más importante componente, la manufactura, registrará números rojos por segundo año consecutivo,

con un retroceso de 3.6%. (Notimex, 2009b). Con la desaceleración y ahora la recesión, las remesas (Santibáñez, 1997) interrumpirán el crecimiento de dos dígitos que estaban reportando continuamente desde el año 2000. Un estudio del Centro Hispánico Pew halló que el 71.3% de los inmigrantes hispanos estaba trabajando en el tercer trimestre de 2008, comparado con el 72.4% de 2007. Pero el declive fue mucho más marcado entre inmigrantes mexicanos o de otros países hispanos que llegaron a EE. UU. después del año 2000. México y Ecuador son las únicas naciones latinoamericanas que se espera reporten una disminución en las remesas de 2008; sin embargo, a finales de 2009 los envíos de dinero a nivel mundial caerán en casi un 1% debido a la crisis económica, según pronosticó Dilip Ratha, economista del Banco Mundial. (Moreno, 2009).

La industria automotriz mexicana, que envía casi un 80% de sus exportaciones totales a Estados Unidos, está por sentir lo peor del freno económico de su vecino del norte a finales de 2009 y principios de 2010.

Actualmente, el secretario de Hacienda asegura que México no tendrá crecimiento económico, luego de hacer

una estimación realista de expansión la cual era de 1.8%, debido a los efectos de la recesión de Estados Unidos y la caída de los ingresos petroleros previstos para el 2010 (Notimex, 2009a).

EL ACUERDO NACIONAL EN FAVOR DE LA ECONOMÍA FAMILIAR Y EL EMPLEO

El presidente Felipe Calderón Hinojosa insiste en que está acostumbrado a remar contra corriente y en que no teme a la posible recesión en EE. UU. y su crisis derivada del mercado de las hipotecas subprime. Sin embargo, su optimismo en materia económica no deja de sorprender, porque el fantasma de la recesión estadounidense asusta al más templado (Mundo Ejecutivo, 2008). La economía mexicana ha sido una de las que más se ha visto afectada por la crisis que golpea a los Estados Unidos. La recesión que vive la economía de esta nación, producto de la crisis originada por las hipotecas subprime, ha provocado una reducción en las principales fuentes de divisas de México: las remesas y las exportaciones petroleras. En relación a las remesas que los mexicanos residentes en los EE. UU. (SRE, 1997) enviaban a México, las mismas se estiman en US\$ 23 mil millones en

CRISIS ECONÓMICAS EN MÉXICO A principios de la década de 1970 se percibía cada vez más el desorden fiscal que algunos años antes se empezó a gestar en Estados Unidos, como consecuencia de la guerra de Vietnam y de los proyectos de la Gran Sociedad del presidente Johnson. El resultado fue una pérdida I. La crisis de de reservas internacionales que resultó imposible mantener el tipo de cambio de 12.50 pesos por dólar, cuya vigencia databa de 1954. La cotización del dólar casi llegó a duplicarse en algunos momentos de las postrimerías del régimen del presidente Echeverría. Por otra parte, el crecimiento anual del PIB descendió a 2.1%, que a la sazón parecía muy reducido por ser el más bajo desde 1953. En los seis años del gobierno de López Portillo, la deuda pública externa ascendió de 19 mil 600 millones de dólares, 35% del PIB, a 58 mil 874 millones de dólares, 90% del PIB. El golpe a la confianza asestado por la expropiación bancaria tuvo largas secuelas, y entre las inmediatas estuvieron la continuación de la fuga de capital y la interrupción del crédito internacional a las empresas particulares, que no sólo dejaron II. La crisis de de recibir financiamiento externo, sino que tuvieron que pagar ingentes sumas a sus acreedores extranjeros. La crisis de 1982 produjo años 1982 de estancamiento e inflación y se agravó por otro cataclismo económico: el desplome del precio del petróleo en 1986, cuando descendió, de casi 30 a 10 dólares por barril, aproximadamente. Esto, en una época en que las exportaciones petroleras habían llegado a representar dos tercios de la exportación total del país y en que, más que ahora, financiaban una gran proporción de los ingresos públicos. El PIB descendió en 1982, 1983 y 1986; en promedio, su crecimiento anual en el lapso 1982 a 1988, resultó cercano a cero. Puede decirse que las crisis mexicanas de 1976 y de 1982 fueron las típicas crisis de países subdesarrollados, derivadas primordialmente de un gasto público excesivo. No puede afirmarse lo mismo de la crisis de 1994-95, aunque México no estuviese mucho más desarrollado. Un prominente personaje de las finanzas internacionales se refirió a esa crisis como la primera del siglo XXI. Durante aquel año aciago, cada III. La crisis de vez que la situación volvía a tranquilizarse, surgían nuevos factores de desestabilización; fueran los secuestros de empresarios prominentes, 1994-1995 las actitudes relacionadas con el conflicto de Chiapas, la renuncia del secretario de Gobernación, las acusaciones del subprocurador Ruiz Massieu, la renovada beligerancia del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) o el aumento en las tasas de interés estadounidenses, iniciadas por la Reserva Federal en febrero de 1994 y fuertemente acentuadas en noviembre de ese año.

IV. La Crisis de 2008

Se trata de un fenómeno mundial, pero su gestación se da en Estados Unidos. Se mezclan problemas de finanzas públicas, de balanza de pagos, de política monetaria, de supervisión financiera de cada país. Por consiguiente, puede afirmarse, que, como en toda crisis, el abuso del crédito ha sido el factor principal. México está inmerso en la crisis internacional; esta vez no somos los culpables. Lo que es más: algunas de las fortalezas desarrolladas por nuestro país han hecho posible resistir. El crecimiento económico se ha debilitado y puede llegar a ser nulo en 2009 mientras el desempleo va en aumento. La sustancial depreciación del peso frente al dólar es factor de incremento del índice de precios. Ante este panorama, parece apropiado el paquete de medidas que se han venido anunciando recientemente por las autoridades mexicanas. Preocupa, sin embargo, el incremento de los gastos corrientes, pues tiende a ser irreversible; esto último, en el mediano y largo plazos, es en extremo nocivo. Si como China, India u otros países, se hubiese mantenido tasas de crecimiento muy elevadas, el impacto de la crisis sería más digerible. No es lo mismo que la tasa de aumento del PIB disminuya de más de 10 a 9%, como puede estar sucediendo en China, a que descienda de 2 al 0%, como probablemente esté aconteciendo en México.

Tabla 3. Fuente: elaboración con datos recopilados por el autor.

2008, esto es, US\$ 2 mil millones menos (un 8%) que en 2007. Ante la gravedad de la situación por la que atraviesa la economía mexicana, su presidente, Felipe Calderón, lanzó un plan de emergencia económica, que fue el resultado de un acuerdo alcanzado entre el gobierno de México, el sector empresarial y los sindicatos, y que está basado en cinco ejes compuestos por 25 acciones, que incluyen medidas como el congelamiento de precios de gasolinas, la reducción en tarifas de electricidad y precio del gas propano líquido (LP, por sus siglas en inglés), así como apoyos a empresas con paros técnicos. Las 25 acciones incluidas en el plan fueron firmadas por el Poder Ejecutivo Federal, los gobernadores del país, el Poder Legislativo y las organizaciones sociales, empresariales y obreras del país, además de estar testificado por el Banco de México, el IFE (Instituto Federal Electoral) y los partidos políticos nacionales y se ha denominado "Acuerdo nacional en favor de la economía familiar y el empleo" (Cruz, 2008). Los cinco ejes

en los que se basa el plan de emergencia económica dado a conocer por Calderón son: el apoyo al empleo, a la economía familiar, a la competitividad, a la infraestructura y a la realización de acciones para tener un gasto público transparente, eficiente y más oportuno.

Según la Secretaría de Hacienda de México, el plan equivale a 120 mil millones de pesos (cerca de US\$ 10 mil), lo que representa más del 1% del PIB mexicano. El gobierno mexicano aclaró que la mayor parte de los recursos que se utilizarán para financiar el programa provendrán de los excedentes petroleros. Así se despejan las dudas que existían acerca de la posible necesidad de endeudamiento para financiar el programa.

No solamente este programa ayudará a evitar que la crisis afecte con mayor profundidad al crecimiento y a la generación de empleo de la economía mexicana, sino que también está teniendo un efecto positivo en materia inflacionaria, va que entre sus medidas se ha puesto un tope al precio de los combustibles y se ha reducido el precio del gas.

El plan apunta principalmente a sostener el nivel de empleo en el sector industrial, altamente dependiente de las exportaciones a los Estados Unidos, sin embargo, el empleo será impactado inevitablemente (Cevallos, 2008).

EL ESCENARIO FUTURO DE LA ECONOMÍA DE MÉXICO

El presidente de México, Felipe Calderón, en conferencia de prensa previa a la inauguración del Foro Económico Mundial, llamó a cuidar la generación de expectativas sobre el crecimiento económico en México, pues advirtió que las de carácter negativo pueden inhibir decisiones de inversión y consumo de los agentes económicos. La realidad es que el país tiene un entorno de incertidumbre.² Lo relevante en este período difícil y adverso no es cuánto será la variación que tenga la economía, sino cómo prever un escenario negativo que no afecte a la economía popular y al empleo.

ACUERDO NACIONAL EN FAVOR DE LA ECONOMÍA FAMILIAR Y EL EMPLEO

1. Ampliación del programa de empleo temporal. 2. Programa de preservación del empleo. I. Apoyo al empleo y a los trabajadores 3. Ampliar la capacidad de retiro de ahorro en caso de despido. 4. Ampliar la cobertura del Seguro Social para desempleados. 5. Apovos para la movilidad laboral. 6. Congelamiento del precio de los combustibles. 7. Reducción del precio del gas en un 10%. 8. El gobierno federal otorgará 750 millones de pesos en apoyos directos a familias de escasos recursos para sustituir II. Apovo a la economía familiar los aparatos electrónicos viejos por nuevos. 9. Se dará mayor apoyo para la vivienda popular; 181 mil millones de pesos para el Infonavit, 7 mil 400 millones de pesos en subsidios directos para la vivienda. 10. Reducción de tarifas eléctricas, con retroactivo a partir del 1 de enero, de un 9%, 17% y 20%. 11. Se permitirá que las empresas tengan más certidumbre por 12 meses. 12. El gobierno federal destinará sus compras por lo menos en un 20% a empresas pequeñas. III. Apoyo a la competitividad 13. Se establecerá un fideicomiso de 5 mil millones de pesos y las Pymes para iniciar el programa para el desarrollo de Pymes. 14. Asesoría técnica a las Pymes. 15. Nafin y Bancomex incrementarán en un 21% los préstamos. 16. El crédito para el sector rural aumentará un 10%. 17. Crecimiento de la banca. 18. Nueva marca Hecho en México. 19. Acelerar el programa de infraestructura. IV. Inversión en 20. Además de los recursos ya aprobados, Pemex contará con 17 infraestructura mil millones de pesos adicionales para inversión. para incentivar la 21. Banobras otorgará créditos por más de 65 mil millones de competitividad y el empleo pesos. 22. La aplicación de una nueva ley de contabilidad gubernamental. V. Impulso de acciones 23. El ejercicio oportuno del gasto público a partir de enero. para promover un gasto 24. Para asegurar este ejercicio: publicación de todas las reglas público más transparente y de operación previstas en el presupuesto 2009. Firma de 21 eficiente convenios estatales. 25. Ejercer sin cambios el presupuesto de egresos.

Tabla 4. Fuente: elaboración con datos recopilados por el autor.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) redujo fuertemente su proyección para el crecimiento de la economía mundial, advirtiendo un aumento en los riesgos de deflación y diciendo que deben removerse los activos tóxicos del sistema bancario. El Fondo redujo su estimación para el crecimiento global en el 2009 a un leve 0.5%, lo que sería la tasa más baja desde la Segunda Guerra Mundial, frente a una previsión de 2.2% en

noviembre. El panorama fue aún peor para las economías desarrolladas como Estados Unidos y la zona euro, que se contraerían un 1.6% y un 2% este año, respectivamente. El FMI dijo que las economías de mercados emergentes serían la única fuente de crecimiento, expandiéndose un 3.3% en el 2009 y un 5% el próximo año, aunque esas proyecciones son inferiores a las realizadas hace algunos meses. El Fondo estima que la economía mundial se recuperará

gradualmente en el 2010, cuando crecería un 3% (El Economista, 2009).

Lo importante es determinar cómo se puede hacer, aún en los propios rangos o escenarios que se presentan, para colocar al país en la mejor perspectiva posible, pues debemos estar conscientes de que hay una economía mundial en recesión que está afectando a México por su cercanía y su interacción económica con Estados Unidos. A finales de 2009 habrá meses de contracción económica, pero "la clave" es ver qué podemos hacer para revertir esta situación, atemperar sus efectos y maximizar las posibilidades de crecimiento, protección al empleo y al ingreso de cada uno de los habitantes.

México está sufriendo el quinto período recesivo de los últimos 28 años y el tercero a causa de la situación económica de nuestro vecino del norte. No por algo quedará plasmado durante muchos años en la memoria de gran cantidad de mexicanos de que "cuando a Estados Unidos, le da gripe, a México le dará pulmonía".

CONCLUSIONES

En México a pesar de tener una economía más fuerte para enfrentar la crisis financiera, derivada entre otras cosas de una mejor política monetaria y fiscal y con mayores reservas internacionales, no podemos sentirnos tan seguros de que seremos inmunes a esta situación. No olvidemos que somos parte de un mundo globalizado y que nuestro sistema financiero se soporta en gran medida en bancos internacionales, y los indicadores apuntan a una de las más difíciles situaciones que la economía pueda enfrentar en este año. Para hacer frente al escenario recesivo actual en México, es necesario entender los cambios en la economía mundial e identificar en qué nos afectaría.

Es probable que el pesimismo actual respecto a la efectividad de las medidas lanzadas por los gobiernos, se reduzca a medida que los efectos positivos se comiencen a sentir a través del gradual restablecimiento de los flujos de crédito y de la implementación de

las políticas fiscales expansivas. Lo anterior dependerá del desenvolvimiento de la crisis económica en EE. UU. y por otro lado, de la efectividad en la adopción de las medidas anticíclicas anunciadas por el gobierno mexicano. Pero, evitar la profundización del colapso del crédito y mitigar la caída de los niveles de demanda en la economía no serán suficientes para revertir el impacto de una recesión mundial y el surgimiento de nuevas potencias económicas. II

Notas

La recesión técnicamente definida como el decrecimiento continuo de la actividad económica en un determinado período, usualmente dos o más trimestres consecutivos. El vocablo recesión está en boca de todos. aunque fue apenas declarada en diciembre de 2008 en Estados Unidos por la Oficina Nacional de Investigación Éconómica (NBER, por sus siglas en inglés), ha sido el tema de moda en los últimos meses y lo seguirá siendo mientras no se vislumbre el paso a la siquiente fase del ciclo económico: la recuperación.

² Abraham Metta, director general de GIM Desarrollos y presidente de ADI, califica este año como "difícil, por no decir menos", pues el sector inmobiliario enfrenta una situación de falta de liquidez y crédito lo que desata mucha dificultad en el sector. Explicó que en este momento los bancos tienen demasiada cautela y no responden a la solicitud de créditos "tienen el dinero, pero no lo prestan". Añadió que para este año hay proyectos detenidos por la falta de financiamiento. En este sentido, dijo que la vivienda media residencial sufre por falta de créditos para los compradores.

Referencias Bibliográficas

Almanaque Anual 2001. (2001). México: Cinco

Ceballos, A. (1997). La Economía Mexicana en el Contexto de la Globalización. México: Universidad Veracruzana.

Cevallos, D. (2008). "Estado malgasta en tiempo de Crisis", en Economía-México.

Cruz, R. (2008). "Programa par impulsar el crecimiento y el empleo", en PYME. 177: 46.

Daniels, J. (2004). Negocios Internacionales Ambientes y Operaciones. 10ª ed. México: Pearson

Daniels, J. (2007). International Business. 11a ed. Japón: Pearson Prentice Hall.

El Economista. (2009). [En línea]. Disponible en: http://eleconomista.com.mx/notas-online/ finanzas/2009/01/28/fmi-reduce-"drasticamente"perspectivas-crecimiento-economia-global

Flores, L. (2008). "La Recesión ya llegó a México", en El Economista. 30 de diciembre de 2008.

Méndez, J. (1997). Problemas Económicos de México. 3ª ed. México: Mc Graw-Hill.

International Monetary Fund. (2008). Food and Fuel Prices—Recent Developments, Macroeconomic Impact, and Policy Responses [En línea]. Disponible en: http://www.imf.org/external/np/pp/ eng/2008/063008.pdf.

Moreno, J. (2009). "Disminuyen las Remesas a México", en Houston Chronicle.

Mundo Ejecutivo. (2008). "México Blindado ante la recesión de Estados Unidos", en Finanzas.

Notimex. (2009). "Costará 47 mil mdp congelar precio de gasolina".

Notimex. (2009b). "Se dirige economía mexicana a recesión: Concamín".

Oprinari, P. (2008). "México: Entre la crisis económica y las nuevas luchas obreras", en Estrategia Internacional. 25: 262.

Parkin, M. (2004). Economía. 6ª ed. México: Pearson Addison Wesley.

Ramírez, R. (2008) "Impacto de EU a México", en El Universal. 1 de octubre de 2008.

Reuters. (2009a). "E. U. tiene el peor desempleo en 63 años". 9 de enero de 2009.

Reuters. (2009b). "Los Inventarios en E. U. caen 0.6%". 9 de enero de 2009.

Reuters. (2009c). "Obama preocupado por desempleo en E.U". 9 de enero de 2009

Santibáñez, J. (1997). "Metodología de la Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México (EMIF)", en Bustamante, J., Delaunay, D. y Santibáñez, J. (Coords.). Taller de Medición de la Migración Internacional. Baja California, México: COLEF/ORSTOM.

SRE. (1997). Informe del Estudio Binacional de Migración. México: Secretaría de Relaciones Exteriores.

The Economist. (2005). "The global housing boom. In come the waves". Jun 16th 2005. Valencia, J. (2001). Cómo Administrar Pequeñas y Medianas Empresas. 4ª ed. México: International Thomson Editores.





Verdad Belleza Probidad

El 80% del avance del plan curricular de la carrera de enfermería de la UAT forma parte del inicio del programa binacional que se impulsa con Texas A & M University, en el objetivo de que los estudiantes de la **Máxima Casa de** Estudios cuenten con una titulación por ambas universidades.